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2004:中国房地产仍会升温 
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    房地产一直牵动着中国人最敏感的神经。在经历了几年的持续高速增长之后，今年它是否还将继续走高？这是目前大家最关心的。   

    中国房地产业协会会长杨慎认为：我们的房地产业发展处在一个正常的空间，大体上是在20－30％速度的基础上快速发展。2004年能持

续保持这样的一个势头。房价会在可控范围内上升。 

    原因是：第一，去年9月份国务院发了18号文件，这个文件已经对房地产业在国民生产总值中的地位作了肯定，房地产业是支柱产业，

这个大的政策保持不变，就避免了今后的大起大落。第二，我们现在的土地政策，正在进行调控，在一定的时间限度以内，可能有一点影

响，因为处在一个整改期，但总体来讲不会影响。我们房地产业用地每年大致270万平方公里，占全国耕地面积的15.8％，这几年大量的

土地减少，第一是生态建设，第二个是农业建设，第三个是自然耕地，这三个加起来约占85％，其中住房建设用地每年只有270万平方公

里。所以，它不会影响到我们全国的经济发展，国家现在也没有说减少房地产用地的考虑。 第三，金融政策的收紧可能对于某些项目、

某些地区会产生一些影响，但是总体上影响不大，因为只有收紧1％，全国只有4000亿元贷款要收紧。我们每年房地产业的整个贷款额是2

万多亿元，所以这个影响不会太大。杨慎把 2004年房地产业的发展归纳为两句话，叫做“坚持发展，保持清醒”。 

    中国房地产及住宅研究会副会长兼秘书长张元端说：去年以来，在房地产开发项目的土地、资金、营销策划这三大要素中，我国相继出

台了一些新政策，房地产业因此而面临新形势，甚至还将有一些房地产企业面临洗牌。然而，房地产业是个具有相当吸引力的投资行业，

相信在今年以至于今后相当长一段时间，我国房地产仍会保持快速、持续发展。可以预料，在今后一段时期内，我国房地产在投资问题

上，以及与投资紧密相关的融资渠道、股东结构问题上都会有不断的创新，从而使我国的房地产业更具活力，房地产市场更趋成熟。 

    北京城启投资常务副总经理刘金星认为，目前中国的房地产还会有一个稳步而协调的发展期，这给广大的发展商带来一个很好的信心。

同时，随着整个宏观政策的调控以及一系列法规的健全，这将促进房地产业的发展。不管是对业主，还是对发展商来说，都会是一个很好

的发展机遇。 

    清华大学房地产研究所所长刘洪玉认为 ：2004年将是房地产投资年。实际上，随着市场的发展，房产开发本身也在向更加深入的领域

发展。比如说，像我们沿海开放较早的地区，比较发达的地区，它的市场发展，应该是朝着一个更健康的方向前进。而现在中部地区，有

很多城市实际上也出现了良好的机会。又如西部大开发，东北复兴计划，都给房地产开发投资带来了很多的机会。2004年更让我们关注的

是，怎样把房地产资产作为一种投资对象，不仅仅是住房，还包括商用房地产的资产，这个市场应该是非常巨大的。随着我国金融体制改

革的推进，金融环境的建设将有很大的希望，2004年让我们开始进入这个时代。 

    北京珠江房地产开发公司总经理程新华说：进入21世纪以后，从中国GDP的增长，到人民生活质量改善的要求，都提出了新的城市化的

问题。进入新世纪后，应该说下一个房地产投资的热点，将是城市化进程带来的房地产投资，这对很多大城市来说将是一个很明显的转

折。在这个过程中，房地产发展商还是有许多的事情可以做的，应该说，中国房地产投资的价值将有很大的潜力。 

    全国工商联住宅产业商会会长聂梅生对 2004年中国房地产金融市场抱乐观态度。目前，房地产最大的两个因素一个是土地，一个是资

本，而恰恰从去年开始到现在，有关这两方面的各种各样的政策在陆续出台，其目的就是要规范这个市场。所以，这就意味着中国的金融

体制改革今年已经开始，金融工作会议刚刚开完，人大可能也会有很多这方面的信息，可以说目前是出现了一个拐点。这些改革，将会带

来中国房地产的金融年。如果说中国房地产出现第二次提升，那么一定是中国的金融体制改革进程来推动的。 

    北京联办投资管理有限公司副总经理刘笑梅也认为：2004年不仅仅是房地产发展年，同样也是房地产金融年。因为这个行业同样是金融

资本密集的行业。目前这个行业在融资渠道方面，显然非常不同，央行以及各级政府，近期在土地、贷款等方面相继出台各个文件，另

外，以前房地产开发基本上由银行买单的局面有所转变。去年，信托产品开始活跃起来，但是，据统计，信托其实仅仅占到全国整个房地

产投资的2％都不到。实际上，这一现象也导致了今年对房地产其他融资方式的呼声越来越高。 

    SOHO中国董事长潘石屹认为 ：北京的房价2004年至少涨10!他的理由是：由于新的土地政策的出台，所有经营性的土地都要公开交

易，从而会形成2004年新增房地产专案的断档期。在需求量稳定增长的北京市场，供应量突然减少，价格势必会上涨。 

文章出处：《中国经济时报》、《文汇报》 
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